
商务及经济发展局局长在立法会财务委员会特别会议就工商及旅游政策范畴开

场发言全文（只有中文） 
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   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（四月十四日）在立法会财务委

员会特别会议就工商及旅游政策范畴的开场发言全文： 
 
   多谢主席。各位委员，大家好！这节财务委员会特别会议涉及工商及旅游

方面，我已将准备好的发言要点分发予大家，让我重点谈谈我们于《财政预算案》

发布后，以及应对目前经济情况的工作重点。 
 
   我相信大家都明白在未来的财政年度内，整个商务及经济发展的焦点必然

在两方面：第一是如何继续应对疫情为经济带来的挑战，第二是无论对抗疫情的

战役有多漫长或持久，我们要如何为疫情后所有的情况作出最好的准备，使我们

可以掌握机遇。 
 
   纵观本地的疫情，今天相对去年最后一季或今年第一季的情况已有所好转，

因此，我们有信心在作出后疫情的准备后，可以掌握机遇。就后疫情的机遇，大

家明白全球应对疫情比较好的地方，是在我们的周边地区，包括内地和东盟的一

些城市。国家在处理疫情方面，能够取得进展。同时，国家在双循环和内循环中

提供的机遇，是最能让香港在未来十二个月内掌握的发展机会。另外，在国家大

政策中的双引擎，无论是「一带一路」或是大湾区的发展，都为我们提供了很好

的机遇，而「十四五」规划的推出，亦将整个国家的政策展示出来。所以，在未

来这段时间，这些都会成为我们制订政策的大方向。 
 
   就今天我们会谈及的数个重点行业，在过往的讨论中很多已有触及，故我

不在此重复。例如旅游业，因为游客的数字差不多接近零，是最受影响的行业，

但如大家所见，我们过往对旅游业除了提供四次支援外，已经开始为旅游业的重

新发展开展工作，包括有系统地作出准备，希望旅游业可以复业。 
 
   支援中小企仍然是我们工作的重中之重。无论是贷款计划（中小企融资担

保计划），或是为中小企开拓市场、升级转型（「发展品牌、升级转型及拓展内销

市场的专项基金」），我们在是次《财政预算案》和日后将向财务委员会申请的拨

款中，都会重点帮助中小企。我们亦没有放弃向外拓展（机遇），尤其是承接过

往几年，无论在自由贸易协议的建立或区域性的经贸双边发展，我们均投放了很

多心思。我们把握《区域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）（正式签署）的机会，

已开展一些工作，与东盟、国家及相关的经济体开展（讨论），为一旦落实 RCEP
后香港应如何加入作准备工夫，这同时亦配合我们推行「一带一路」的工作。 



 
   这几项重点将成为我们在后疫情的工作方针，除政府部门外，香港贸易发

展局亦会在具体实行的工作上协助我们。我的团队和相关机构乐意解答大家的问

题。多谢主席。  
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